

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN

EN ESPAÑA PTAS. 1'25
 EN EL EXTRANJERO . . . 2'25
 NÚMERO SUELTO 0'05
 ATRASADO 10

Dirección telegráfica:
 CORRESPONDENCIA—Palma

LA CORRESPONDENCIA

DIARIO DE AVISOS Y NOTICIAS.—ECO IMPARCIAL DE LA OPINIÓN Y LA PRENSA

ANUNCIOS Y SUSCRIPCIONES
 Al Administrador, Corresponsales y en las principales Librerías.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
 SAN PEDRO NOLASCO, 7

ANUNCIOS: PALACIO 2 y 4
 frente la Diputación Provincial

Casas recomendables

Perfumería parisiense

Visiten las señoras distinguidas el Colmado
LA PROVIDENCIA

JOSE VICH

Jaime II, 33

Básculas, Romanas, Balanzas de todos los sistemas Nikela los miércoles. Economía y prontitud.
 Especialidad en cajas de hierro para caudales.

Jaime II, 33

Los chocolates de

LA PAJARITA

hay que probarlos:
 Es su mejor recomendación.

Precios: 4, 5, 6 y 8 reales libra

LA PAJARITA.—San Nicolás 6.—Palma

Isleña Marítima



SERVICIO DE ITINERARIO FIJO

COMBINADO

entre Alicante, Palma, Cetta y Marsella
 El vapor

"CATALUÑA"

Saldrá de este puerto el miércoles 14 á las 10 de la tarde para

MARSELLA

admitiendo desde hoy carga y pasaje para los citados puertos.

DESPACHO

Oficinas de la ISLEÑA MARITIMA

Nota: Se recomienda á los Sres. Cargadores se sirvan tener la carga sobre el muelle por lo menos 48 horas antes de la señalada para la salida, procurando quede despachada de Aduanas el día antes, pues de no hacerlo así, no podrá embarcarse.

Otra: La ISLEÑA MARITIMA y á partir de hoy recibirá la mercancía tan luego como llegue sobre el muelle.

Se arrienda una finca en Valldemosa, con huerto, olivar y monte.—Informarán Baraillo, 14 segundo.

La votación de ayer

Los cronistas que escriban el proceso de la política en Mallorca durante el último cuarto del siglo actual, señalarán como elecciones ordenadas y entusiastas las de ayer en el distrito de Manacor.

«Excitados las pasiones por los desastres sufridos en Filipinas y en Cuba—escribirán condenándose en todas partes la política del Gobierno que públicamente se calificaba de torpe, de incapaz de ser, ni los electores de Manacor dieron el alto ejemplo de acudir á las urnas con entusiasmo y con una convicción tal, que resultaron triunfantes los cuatro candidatos del partido gobernante, restándose seis mil y pico de electores, casi todo el Censo cosa que pocas veces suele ocurrir en época, que se notaba gran retraimiento electoral.»

Estas ó parecidas frases tendrán que dedicar al tranquilo y equitativo reparto del Censo, verificado sin que nadie intentase estorbarlo.

Y aún habrá cándidos que continúan en la tema, de trabajar para que el sentimiento regional, que necesita plétora de vida en los de abajo, se abra paso?

El espíritu público ha llegado á tal grado de rebajamiento moral que contempla impávido como se le arrebató su derecho y ni aun abiertos tiene para protestar de ello en una ó en otra forma sin salirse del terreno de la corrección y la legalidad.

Mucho queda por andar antes que un país que contempla impávido la amañada votación de ayer en el distri-

to de Manacor, pueda expresar solamente en una votación su voluntad.

No se culpe á las fuerzas directoras de lo que ocurre; culpe en primer término al pueblo, que se llenó la boca llamándose soberano, que pidió muchas veces á tiros en las barricadas el sufragio y que cuando este se escribió en las leyes lo abandonó en las habilidosas manos del caciquismo, para que á su antojo lo haga instrumento legal de sus egoísmos, cuando no de sus ruines venganzas.

Tomarán asiento en la Diputación los Diputados Provinciales elegidos ayer por Manacor, como lo tomaron tantos otros conservadores, carlistas ó republicanos en corporaciones hijas del voto popular, en virtud de una votación convenida, en que aparecen muchos electores que no se han acercado á los colegios electorales, y merced á votos, no emitidos ni á su favor ni en contra, intervendrán en la administración provincial.

Esto es serio? es correcto? es siquiera honrado?

Do será dentro de los imperantes convencionalismos, no ante la verdad que es una, y no puede admitir mixtificaciones de ninguna especie ni jesez.

Triste, pero lógico final de esa política de abandono de los de abajo, ha sido la pérdida de nuestras ricas colonias, y con ellas el prestigio que gozábamos ante el mundo de un pueblo que sabía caer con gloria.

Cuando tan reciente está el ejemplo, cuando aun abiertas manan sangre las heridas que la imprevisión nos causara, en pleno período de fiebre, el país tolera la continuación de una política y unos políticos que labraron su desdicha, que le precipitaron á la ruina, mientras ellos sobre las perezas de lo que fué España labraron su fortuna.

Envanézcanse cuanto quieran de la votación de ayer los que la fraguaron, espóngense del triunfo los que admitieron sufragios no emitidos por el elector, á nosotros nos apena y entristece.

Risotadas de irónica burla arrancará á los políticos imperantes nuestro tono plañidero. De anticuada y cursi calificarán con seguridad nuestro proceder periodístico.

Poco nos importa lo uno y lo otro.

Nos sentimos con fuerza bastante para no dejarnos arrastrar por ningún partido político que no se divorcie de los procedimientos á la moda y no ha de faltarnos para persistir en lo que es producto de nuestros sentimientos y de nuestra convicción.

No estamos solos.

Con nosotros, aunque pasivamente y acobardada está la mayoría del país y ya en Madrid nóntanse chispazos bastante intensos para que pasen desapercibidos, chispazos que anuncian la tempestad que ha de rasgar las negras brumas que ocultan el porvenir de este desdichado pueblo.

¡Ojalá la calma de ayer sea síntoma precursor de la crisis que en un pueblo abatido, destrozado, humillado, ha de operarse, y no el de la muerte que ha de permitir acaben por desgarrar sus carnes los cuervos de la política, que antes le despeñaron al abismo!

Mientras esto llega, los que ansian levantar el espíritu público en alas del amor á la región, no eche á mala parte la votación de ayer, en la que aparecen miles de votantes que hincharon á los mongolfiers que irán á la Diputación, sin que tomaran aquellos la menor parte en la operación electoral.

Mientras el espectáculo de ayer pueda repetirse, no hay que soñar en que el regionalismo pase desde la literatura á la gobernación de un pueblo.

Ante todo y sobre todo precisa destruir la manera de ser de la política actual.

Edificar sobre ella fuera tanto como querer que tuviera estabilidad un palacio sin más cimentación que la movediza arena.

Telegrama

Madrugada

12, 3'45

La paz en el Congreso.—Falso rumor.—El cerrojazo

Mañana martes se discutirá en el Congreso en sesión secreta las condiciones á que debe sujetarse la paz con los Estados Unidos.

Es falso el rumor de que los mas importantes hombres del carlismo marchan al extranjero para celebrar con el Duque de Madrid una importante conferencia.

Se asegura que el próximo sábado día 15 se suspenderán las sesiones de las Cámaras con la fórmula de *se avisará á domicilio*.

Agencia EXPRES.

Mallorca

paseada

¡Ala qui hoy diu més!

Del semanario *Mallorca Dominical* correspondiente al día 11 del corriente traducimos el siguiente artículo en cuyo estilo poco-sério campean las amargas verdades que lo han inspirado.

I

La verdad es que, hoy por hoy, tenemos el mejor paseo posible, y no nos habíamos dado cuenta de ello; las murallas, que tanto anhélamos echar abajo....

Entendámonos: el mejor, por cuanto está próximo á todos los barrios de la ciudad, como que le da la vuelta, dominando todas las alturas con solo asomarse (á las *barbacanas*); y el peor, por que, sobre ser estrecho, tortuoso, desprovisto de umbráculos y de poyos para descansar, y sin un miserable caño de agua para refrigerarse, se respira en él un aire apesadado por las emanaciones de Palma. De modo que *nos paseamos en el aire* respirando los mismas de las coladurias, de las fábricas de curtidores, de almidón y del Matarero; etc. etc. Pero por las nechas en que la luna no alumbraba, fuera de algun encuentro con *Traviatas* ó contrabandistas, tan solo corremos el riesgo de dar de bruces dentro un foso ó al pie de los terraplenes en rampas.

A pesar de estos inconvenientes, que en parte son subsanables juzgamos que el Paseo de la muralla podría y debería aprovecharse ahora y siempre, desde el Mirador hasta *Balaraja* ó hasta la puerta del Campo; primeramente, porque el desnivel de los edificios levantados en Palma desde el palacio Real hasta la Calatrava y St. Fé, exige un robusto muro de contención que los sustente; y, en segundo lugar, porque la altura de aquel extratérgico paseo domina la bahía; eso sí, habría que regularizarlo, ensancharlo y embellecerlo, y poblarlo de vegetación, tomando espacio del interior, (pudiendo quedarse la batería de Borard), abriendo una calle entre el convento de Sta. Clara y el huerto de casa Castellá, y construyendo espaciosas bajadas hacia el mar, enfrente de la Catedral, las calles de Miramar, de la Portella, Calatrava, etc.

Tocante á la idea de establecer un paseo á flor de agua al pie de aquellas cortinas y baluartes, opinamos que seria gran desatino; por cuanto no tendria otra vista que la del mar, porque costaría ganar muchísima longitud y anchura suficiente, porque en días de temporal peligraría destruirse por completo, y porque las aguas sucias de la población (que fuerosamente por aquel lado han de evacuar), lo harían insalubre. (Véase el nauseabundo olor que se exhala ante la fábrica del Gas).

El resto de murallas por la parte de tierra, somos de parecer que (sin dejar de abrir, mañana mismo, brechas ó grandes portillos, cubiertos de viaductos de hierro, en frente de las calles del Sindicato, Campesante, S. Miguel, Bonaire y San Martín), tan solo debe desaparecer cuando se haya construido el Parque que dicen se halla proyectado en el *Ensanche de Palma*. (a) Y hay para rato, si en todo ha de procederse legal y correctamente!

II

La opinión pública, con muy buen acierto, tiene señalado sitio para un paseo, entre el nuevo puente sobre la Riera y el al-

(a) Proyecto que no juzgamos porque no lo hemos visto. Los señores que en la Casa Consistorial mangonean aquel asunto, han prescindido de Arquitectos y Maestros de Obras.

macón de portochos militares bajo el palacio episcopal.

Allí lo tenemos indicado gráficamente hace nuevos años, (b) tomando por punto de partida interior el extremo interior del Borne y la glorieta existente, y la transformación del Huerto del Rey en gran vías y jardín. Pues el cuartel de Caballería, (que al parecer, ocupa dependencias de la Almudayna ó sea del Real Patrimonio) no debe subsistir en el sitio más vistoso de Palma *obsequiándonos* con el perfume de sus cuadras; sino que, más pronto ó más tarde, tendrá que trasladarse á cualquier sitio de ensanche. Y en cuanto al fco barracón del Circo Balear con sus aditeros (aun que con sus alquileres se subvencione la Capilla palatina) ya ha llegado el momento de quitarla, de allí mediante las indemnizaciones que justamente proceden, en beneficio de ornato público y del ensanche de la principal entrada á nuestra ciudad.

¿De qué modo podría lograrse esta mejora? Solicitando, y *no más*, el usufructo á favor de los palmesanos, del citado Huerto, de cuyo asunto deberían encargarse los Sres. Diputados á Cortes y los mallorquines que tienen fácil ingreso en el Real Palacio de S. M. la Reina Regente, actual poseedor que no lo posee, ni de ello percibe beneficio alguno (c).

Cuanto mejor sería que, en vez de los velocipedistas, lo disfrutara todo el vecindario; y ¡á buen seguro que, aquella Señora virtuosa y católica ferviente, como es, preferiría ver ocupado con el monumento á Raimundo Lulio un sitio de su propiedad, (que en otros tiempos habitaron los Reyes de Mallorca), en donde, con frecuencia se representan piezas dramáticas demoralizadoras!

El Ayuntamiento impuesto á Palma por los electores, que siempre votan inclinada la cabeza, con reprensible aquiescencia de los que debían votar con la frente erguida, y nunca votan, ha sabido imponernos un presupuesto municipal de ingresos y de gastos que espante, (d) mediante el cual, sin acudir á empréstitos ruinosos, si no se malversara en gran parte, podría mejorarse muchísimo la urbanización de Palma. ¿No hemos visto como, para arrasar la *Illeta de Moragues* (que al cabo de pocos años se hubiera derrumbado por sí misma) se han pagado unos 14 mil duros? Con mucho menos hubiérase podido prolongar el Borne hacia el mar, dejándole á cada lado una calle de la misma anchura que mide la del Conquistador. Y esto logrado (si me nos hasta el Cuartel) podría emprenderse la instalación del trozo de *paseo de Sagre* ante la fachada *Sur* de la Lonja. (e) Allí cuyo terreno se halla esplanado, el gasto seria de poca monta. Pero.... un jardín agreste, defendiendo del aire del mar y del polvo de la carretera el Museo provincial de Pinturas allí establecido, y el Arqueológico que, con toda razón y derecho, la Comisión de Monumentos Artísticos é Históricos se propuso (infructuosamente) organizar en el edificio ex-Consulado,.... en Palma de Mallorca, tan visitada por los excursionistas extranjeros; donde, quien más, quien menos, nos nutrimos con *pasta de en saimada*; y donde las glorias pátres se ven honradas con una estatua de Jaime Ferrer apedreado.... todo lo que no se haga por iniciativa, y por otra y gracia de un partido político, es pedir peras al olmo. ¡Qué lectores amigos! ¿os encienden la sangre nuestras afirmaciones? Pues los hechos que las han inspirado, hacen tiempo que tienen sortura de el alma á los palmesanos independientes, de recto discernimiento y verdaderos amantes del país.

III

Respecto de las grandes escalinatas enfrente del magnífico portal del Mirador de

(b) Puede verse el ante proyecto que publicamos en el n.º 121. Tome III del Boletín de la sociedad Arqueológica Luliana.

(c) Para dicho fin acordaron trabajar los miembros de la Comisión ejecutiva del monumento á Raimundo Lulio (de la cual es presidente nato el Sr. Alcalde de Palma); pero, como se trataba de satisfacer una deuda, solemnemente contrada, á la primera gloria de Mallorca, realizando á la vez una gran mejora de carácter público en la entrada de nuestra ciudad, y por otra parte, la *Política* no tenía en ello ningún interés,.... por esto mismo no se ha hecho nada. Mejor dicho: se contrató la construcción del modelo de estatua con el laureado escultor y Profesor de la Escuela de Bellas Artes de Madrid, Sr. D. Juan Samsó, quien la tiene muy adelantada, pero no sabe si ó no terminarla viendo que, dicha Comisión ejecutiva (organizada que fué por el Sr. D. Manuel Guasp, durante su Alcaldía, y posteriormente presidida por los Sres D. Miguel Santandreu y D. Miguel Guasp), después de tanto tiempo, no se ha interesado para que remita dicha estatua.

(d) Las tarifas de los impuestos ó arbitrios municipales sobre permisos para vaciar una letrina se exigen desde 21 á 121 pesetas.

(e) En vez de hacerlo así, se plantaron palmeras tan apretadas y arriadas que la enjaular cubriendo su vista principal.

nuestra Catedral, con una cascada entre peñascos naturales guarnecidos de pinos, arbustos y enfiascos, espaciosas mesetas, y suaves rampas bajando al mar después de haberle robado dos cuarteradas de superficie, dejando una zona para la vía férrea sobre la nueva escollera, (para el día en que la locomotora, desde Felanitx llegará al muelle).... también es pensar en lo excusado. Ante todo deberían obtenerse concesiones de los Ministerios de la Guerra, de Marina y de Fomento; y luego debería llover un aluvión de pesetas, en manos de señores Jurados que tuvieran más amor á Palma que á sus personales intereses. Lo primero es asunto largo y difícil; lo segundo es del todo imposible, mientras no nos sustituya una generación con *sangre regionalista* desintoxicada de todo veneno electoral, y especialmente del inoculado por el funesto *Caciquismo político* que tiene amilanado á los hombres de bien y socialmente demoralizado y casi, casi prostituido nuestra población.

Y si la prensa diaria cree que los males denunciados no son obstáculos para intentar el establecimiento de paseos bajos y elevados, *Mallorca Dominical*, que lleva por lema *Patria*, no lee irá á la zaga.

[A ver quien apunta más!

B. Ferrá.

Casas gigantes

La construcción de casas y grandes edificios no podía permanecer estacionada, ante los grandes progresos de la física y de la mecánica.

El completo conocimiento de las leyes de la estática las nuevas formas en que se trabaja el hierro, los nuevos sistemas para la construcción del acero, y el descubrimiento de nuevos metales, ha venido á producir una evolución en el arte de construir.

Hoy día el hierro y el acero entran en grandes cantidades en la moderna construcción y columnas, vigas y barreras de hierro, entran como base principal.

Gracias á estas modernas aplicaciones han podido construirse edificios tan notables y de tanto mérito arquitectónico, como la gran sala de máquinas del Palacio del Trocadero en París y la estación del Mediodía en Madrid.

Las grandes fundiciones dan hoy á la industria grandes amazonas de hierro, y piezas de construcción, con las cuales pueden hacerse esas grandes obras, admiración de propios y extranjeros.

Gracias á estos adelantos, que aumentando la solidez disminuyen el peso total por su mayor resistencia, pueden construirse esas casas en el Norte de América de diez ó más pisos, imposibles con los antiguos modelos de construcción.

En Inglaterra, y especialmente en Bélgica, hácese hoy casas completas, en las que no entran más material que el hierro y el acero.

De esta manera se ha logrado construir desde la sencilla caseta del guarda agujas hasta el suntuoso teatro de tres pisos, todo desmontable y de fácil trasporte, todo sujeto con tornillos para la mayor facilidad en el montaje y desmontado.

En España recordamos un teatro, que durante algunos años estuvo instalado y funcionando, y adquirido por una empresa granadina, fué trasladado á la ciudad del Genil donde fué recibido y armado sin el menor contratiempo. Hoy aparece un nuevo factor en las construcciones modernas. Los tabiques son planchas de aluminio con un espesor de medio centímetro.

Estas planchas tienen un tamaño de 80 por 50 reforzadas con travesaños de aluminio de 15 centímetros de espesor.

Con este sistema ha podido construirse una casa de 17 pisos y 64 metros de altura.

El edificio resulta incombustible. Sus paredes exteriores rellenas de una sustancia aisladora impiden el paso del calor.

Todas las escaleras, accesorios y tuberías son del mismo metal.

Como el aluminio se presta fácilmente á ser torneado y labrado, la casa resulta adornada con grande profusión.

El manifiesto de Polavieja

Empujado por la opinión.—Porque calló.—Desatendido—Reformas.—Sinceridad.—Administración.—Elecciones.—Descentralización.—Reorganización del Ejército y la Marina.—Elogios.—Política Internacional.—La Ley.

La Agencia Expres adelantó a LA CORRESPONDENCIA antes de que fuera público el manifiesto que al público dió el general Polavieja, sus líneas generales y sus más salientes puntos de vista.

Ayer por telégrafo adelanta un extracto de tan importante documento la Agencia Tabra a La Ultima Hora, el cual nos permite apreciar más su alcance.

El General Polavieja se declara en su manifiesto partidario de purificar la administración pública, para lo cual apela al recurso radical de la descentralización, reforma que ha de encontrar eco en toda España y muy especialmente en aquellas regiones que como Aragón, Cataluña, Baleares, etc. etc., gozaron derechos autónomos en armonía con su modo de ser y sentir.

Va el caudillo de Filipinas a la gubernación del Estado porque a ello le induce la opinión pública en cartas y en manifestaciones particulares.

Calló durante las guerras por razones del alto patriotismo, siendo desatendido cuando se dirigió al Gobierno en atentas comunicaciones encaminadas a evitar el desastre sufrido que a su conocimiento de la guerra no podía ocultarse.

No puede decirse la cosa política continuar como hasta aquí. Hay que vencer sus males por medio del hiel y el fuego. Se muestra partidario de introducir importantes reformas en Gobernación, Estado, Instrucción Pública, Gracia y Justicia y Hacienda.

Alude al impuesto de la renta. No dice la Agencia Tabra si en sentido de crear un impuesto que la grave.

Atribuye a la falta sistemática de ocultar en todos los asuntos la verdad la causa de nuestros desastres.

Propone acabar con la falsificación en las elecciones.

Precisa a su juicio defender las costas y las fronteras.

Se impone a su juicio la inmediata reorganización del Ejército y la Marina.

Se muestra francamente partidario del servicio militar obligatorio.

Elogia con calor al Ejército y a la Marina.

Guarda gran prudencia en todo aquello que se refiere a política internacional, considerando prematuro todo intento de alianza con otras naciones.

Protesta contra el modo que se entienden las leyes internacionales siempre en perjuicio de los Estados débiles.

Termina diciendo que creen lo expuesto en su manifiesto, sintetizan las apreciaciones de la opinión pública.

No desea dictaduras, ni admitirá jamás otra que la de la LEY.

La revisión es un hecho

Más que la encíclica del Czar sobre el desarme universal, más que la toma de Kartum y la derrota del mahdi por los anglo-egipcios, mandados por el sirdan Kitchener, más que las negociaciones para la paz entre España y los Estados Unidos, atraen la atención del público en Francia y en todos los países de Europa y de América los dramáticos incidentes del asunto Dreyfus.

Rápidas e importantes han sido las consecuencias del descubrimiento de la falsedad cometida por el teniente coronel Henry, cuyo testimonio tanto influyó en contra del confinado en la «Isla del Diablo.» La dimisión del ministro de la Guerra, el diputado M. Cavaignac, la del jefe del Estado Mayor del ejército francés, general Boisdeffre, el suicidio de Henry, desprovisto indudablemente de sentido moral, aunque no inaccesible a los impulsos del honor... bien puede decirse que una declaración de guerra por Francia a un país extranjero no hubiese producido sucesos de más transcendencia.

Hemos temido que sobreviniese la reacción en contra de la revisión del proceso Dreyfus después de la muerte de su enemigo. El ministro Cavaignac declaraba no haber modificado su opinión acerca de la culpabilidad del capitán judío en vista del escrupuloso examen que para satisfacer su conciencia, hiciera del expediente hasta 1894; la carta falsificada por Henry, es dos años posterior a aquella fecha, deja en pie la sustancia de aquellos documentos que no han suscitado sospecha en cuanto a ser legítimos.

Afortunadamente, la reacción anti-revisionista no ha sobrevenido, antes gana por momentos terreno la solución opuesta. Esta no prejuzga la inocencia del confinado, el que pudiera resultar moralmente condenado por dos veces; pero da satisfacción a los recelos de la opinión pública, vivamente alarmada al ver que Dreyfus ha estado y está cercado de enemigos capaces de verdaderos crímenes para dañarle.

Las noticias telegráficas de hoy describen la solución revisionista como seguro término del conflicto, pues ha sido acordada en Consejo de ministros en vista de la demanda de Mad. Dreyfus.

Del ministerio de la Guerra se ha encargado el general Zurlinden, amigo personal del Presidente, M. Faure.

Del cargo de jefe del Estado Mayor general se había ya posesionado, en reemplazo de M. de Boisdeffre, el general Renouard.

En la prensa, únicamente los órganos de M. de Rochefort, enemigo acérrimo de Zola, y de monsieur Drummond, el antisemita, son opuestos a la revisión; la que, ni en el ejército francés, recto é inclinado a la justicia encuentra seria oposición.

Son elogiadas, generalmente, la habilidad y la energía que M. Brisson ha desplegado para resolver una crisis de índole peligrosa. No es seguro, sin embargo, que la revisión sea un remedio definitivo y que los ánimos, muy apasionados del público francés se calmen. Tal es la importancia que en la vecina República ha llegado a adquirir la rehabilitación intentada del capitán hebreo; importancia superior a la que, en vísperas de la primera Revolución, tuvieron los procesos de la Barre y d'Estallonde, la ejecución del general Lally, la causa de Calas, cuyo defensor ante el público fué Voltaire, al que ha querido copiar el gran escritor Zola, a quien los sucesos recientes nos presentan, a su vez, como rehabilitado ante la opinión.

Filipinas

En concilio.—Un embuste miserable.—En Manila.—Actitud de los tagalos.

Al Norte de la capital parece que se han reunido 20 jefes insurrectos celebrando una conferencia relacionada con el porvenir de Filipinas; de los convencidos, 18 han opinado que debe pedirse la anexión a los Estados Unidos y dos solamente se pronunciaron abiertamente por la independencia, constituidos en república.

Sin comentario alguno por nuestra parte vamos a copiar el telegrama siguiente que publica La Correspondencia:

Nueva York, 6.

Dicen de Washington que el Gobierno americano ha recibido un cablegrama del embajador de los Estados Unidos en París, diciendo que el Gobierno español ha pedido que los Estados Unidos ejerzan la policía en ciertos puertos de Filipinas.

La prensa yankee deduce esta información, cuya autenticidad no está garantizada que si España no puede defender los puertos, debe abandonar la isla.

Noticias oficiales

En el ministerio de la Guerra se ha recibido hoy un cablegrama de Ilo Ilo, en que el general Ríos da cuenta del viaje que ha hecho la escuadrilla por el organizadora, y la cual ha recorrido todas las islas del archipiélago visayo y Mindanao, sin experimentar la menor novedad.

Nuestra escuadrilla no ha encontrado en todo el recorrido ningún buque que pudiera infundirle sospechas lo cual hace creer que los insurrectos tagalos, si no han desistido, han retrasado por lo menos las expediciones que proyectaban hacer a las Visayas.

Los insurrectos continúan construyendo trincheras al norte de la ciudad y se han posesionado de los acueductos, lo cual constituye una amenaza para los americanos, que será más penosa cuando comience la seca.

Han inaugurado la publicación de un periódico denominado La Independencia, órgano de la rebelión, escrito en castellano.

Los habitantes de las provincias de Pangasinan é Ilocos se refugian bajo el pabellón español, prefiriendo la dominación española a la dominación tagala.

Los tagalos han invadido la provincia de Pangasinan, apoderándose de todas las provisiones.

Reina bastante agitación en toda la isla de Luzon.

Manila 7.

Se ha verificado una reunión de veinte jefes rebeldes, dieciséis de los cuales se han pronunciado decididamente a favor de la anexión del Archipiélago a los Estados Unidos. Los otros dos por la proclamación de la república filipina.

Un secreto diario

Conservación de flores

Quando se han cortado flores y se desea conservarlas en buen estado de lozanía y frescura, se ponen en un vaso lleno de agua con 25 gramos de cloruro de amoníaco. Para conservarlas con sus colores naturales y forma formativa, se sumergen con goma líquida no muy espesa y se deja secar al aire libre, con lo cual quedan las flores cubiertas de una especie de barniz que les preserva de alteración durante mucho tiempo.

Noticias de Marruecos

Las reclamaciones formuladas por los gobiernos de Italia y Portugal al de Marruecos, por los atropellos de que fueron objeto en las costas del Rif los veleros *Fiducia* y *Rosita de Faro*, van a quedar prontamente resueltas satisfactoriamente.

El Maghzen ha aprobado ya las notas de los importes reclamados por daños y perjuicios y está dispuesto a pagar cincuenta mil francos a los portugueses y treinta y tres mil a los italianos, según hemos oído asegurar a personas generalmente bien enteradas sumas.

Solamente pide el Gobierno marroquí, a juzgar por informes del mismo origen, un plazo prudencial para satisfacer las mencionadas.

Han sido conducidos a Marrakech, desde Mazagán, cargados de cadenas, los prisioneros hechos por Kaid El Bashir en el Rif y otros pertenecientes a la región de Abda.

El espectáculo ofrecido por las autoridades marroquíes, haciendo centenares de infelices seres humanos en húmedos e infectos calabozos y el acto de formar las cuerdas de presos en la Aduana de Mazagán realizado con la mayor crueldad por los agentes del Gobierno, han horrorizado a la colonia europea de la mencionada plaza.

El Cónsul de España en Tánger propone, para fomentar el comercio español de importación en Marruecos, se envíen como lo hacen otras casas extranjeras, viajantes comisionados para el estudio de las plazas del litoral é interior de este país, de los gustos y costumbres de sus naturales que adopten a la confección de sus tejidos de algodón, lana y seda, del azúcar, loza, artículos de hierro, acero y estaño, fósforos, etc., artículos todos que constituyen una especialidad que no halla salida más que en el imperio marroquí.

Por su parte, la Cámara de Comercio en Tánger entiende que podrían tener en este país excelente acogida los tejidos de algodón, seda, lana y de punto, calzado, guantes, materiales de construcción, harinas y quinca, de fabricación española.

De todos estos géneros podrá surtirnos el mercado de España, —dice el informe, —pues de un lado el ser la misma moneda la circulante, lo que la aparta de toda oscilación dependiente de los cambios, la proximidad que puede producir la competencia flete, la baratura de la mano de obra en España, por ser su patrón la plata, en vez del oro que es el dominante en las otras naciones, son causas que han de favorecer la conquista de este mercado por España.

Añade que se debe procurar abaratar el flete para evitar queden algunas mercancías sumamente recargadas, y propone como el mejor modo de favorecer el consumo de géneros manufacturados españoles en Marruecos la formación en España de un sindicato de productores que nombren en aquel país personas aptas é idóneas que teniendo residencia fija en el imperio, los representaran; informándolos de los usos y costumbres establecidos para cada negocio, de los géneros de más consumo, de los compradores y demás detalles necesarios, al propio tiempo que diera a conocer los productos de aquella industria más apropiados al país.

Nuevo billete de Banco

Es verdaderamente curiosa la innovación que se trata de realizar en Inglaterra en el modo de ser de los billetes de Banco. Si el proyecto pasa de tal, los documentos fiduciarios servirán como instrumentos de crédito y, por extensión, como papel de cambio universal, que reunirá a las ventajas de los valores al portador, las de los valores a la orden, y será transmisible por endoso con todas las garantías propias de este modo de transmisión.

Un periódico inglés, que se dedica exclusivamente a los asuntos económicos, ha indicado recientemente la conveniencia de modificar los billetes de Banco, dándoles el carácter de seguridad de las cartas de crédito sin que perdieran la inapreciable movilidad del «bank note».

Pocos ignorarán las ventajas del «cheque», cuyo único inconveniente es el de no tener más que un valor relativo, proporcional a la confianza que inspira el que lo saca y firma. Este procedimiento no es práctico, sino entre personas que conocen su crédito recíproco.

El billete de Banco a la orden, que es el nuevo billete que reclama el comercio inglés, obviaría aquellos inconvenientes, toda vez que su eficacia estaría garantizada por el crédito del Banco emisor, y siendo este, por ejemplo, el de Inglaterra, nadie lo pondría en duda.

Sería como un cheque visado de antemano por el establecimiento depositario de los fondos cuyo importe representara, y tendría un valor indiscutible.

Para utilizarlo bastaría que el portador justificase su personalidad, cosa poco molesta en el extranjero, gracias a las tarjetas de identidad, cuyo uso se ha generalizado muchísimo en varios países y acabará por imponerse en el nuestro.

Dos actuales billetes de Banco tienen el inconveniente de su fácil extravío, a más de otro que no creemos necesario indicar. En cambio, con un «carnet» de billetes a la orden, la seguridad es tan completa, en aquel respecto, como con un cuaderno de «cheques», porque al cesionario toca el convencerse de la personalidad del cedente.

La esquila en la especie bovina

Da revista agrícola *L'industrie laitiere* dice que los bueyes esquilados engordan con mucha facilidad y los resultados obtenidos hasta ahora son alentadores.

A este respecto se han hecho estudios por los profesores Stenert, de Baviera, y Ruff, de Bruselas.

He aquí los resultados obtenidos:

En los dos primeros meses después de la esquila, los bueyes esquilados han aumentado 23 kilogramos más que los no esquilados; han aumentado 14 kilogramos más en los dos meses siguientes y solo 5 en el quinto mes a consecuencia del crecimiento del pelo.

En Bélgica, el profesor Ruff comprobó que durante cuatro meses de invierno los bueyes esquilados aumentaron su peso en 37 kilos más que sus compañeros.

¿Cómo explicar este efecto favorable de la operación, puesto que hasta ahora se había creído y enseñado que el calor era un factor indispensable del engorde?

Sin embargo, se comprende.

Los bueyes y los caballos esquilados traban, en efecto, con más energía que si hubieran conservado su pelo.

Como consecuencia de la mayor actividad muscular, la circulación se hace muy rápida y la asimilación de los alimentos más completa. Los animales esquilados comen más que los otros, y la gran cantidad de forraje que ingieren, no solo recompensa sus pérdidas de calor, sino que sirve también para la formación de una notable cantidad de tejidos nuevos. De esto proviene el aumento de peso del animal.

El general Pando en Méjico

Una entrevista importante

Ha corrido por toda la prensa de la capital la noticia de que el general Pando había llegado a Méjico. Razones fácilmente explicables para nuestros lectores nos obligaron a callar y aun desmentir el rumor, accediendo a los deseos del general Pando, que queria guardar un riguroso incógnito.

Hoy que ya se halla lejos del territorio mejicano, podemos romper el silencio y declarar que, en efecto, el general Pando, después de tocar en la isla de Mujeres y en Belice, ha permanecido algunos días en esta capital, hospedándose en la Maison Dorée.

El General ha guardado la más absoluta reserva respecto a los móviles de su viaje. A nuestras reiteradas preguntas nos ha respondido:

—Una misión secreta del general Blanco. ¿Para el Gobierno de Méjico?—Lo preguntamos.

—No. El Gobierno mejicano es totalmente ajeno a mi viaje. Lo siento mucho, pero no puedo decir más.

Insistimos aún. Nos parecía tan extraño en estas circunstancias, que el jefe del Es-

tado Mayor del ejército de la isla de Cuba abandonara aquel territorio en los momentos en que quizás era más necesaria su presencia, cuando el telégrafo nos anunciaba que el general Pando estaba en la provincia de Santiago de Cuba al frente de numerosas tropas, que reiteramos nuestros deseos de que, sin violar el secreto de la comisión, nos diera algunas noticias que explicaran de algún modo la razón de su ausencia de los lugares donde se le suponía.

Aquí ya se nos presentó algo más explícito el general Pando.

—Ha sido pura fantasía—nos dijo—el papel con que se me ha hecho figurar en los sucesos de Santiago de Cuba. Yo fui de la Habana a mediados de junio para desempeñar personalmente una importante comisión fuera de la isla y no tuve conocimiento de los sucesos de Santiago, hasta mediados de julio.

—¿Dónde recibió V. la noticia?

—No puedo decirlo.

—Después—prosiguió el General—estuve de nuevo en la provincia de la Habana, volviendo a salir para otra comisión, cerca del Gobierno de España, enviado por el general Blanco.

—¿Y estuvo V. en España?

—No, estuve en Belice.

—Esta segunda comisión, ¿estaba relacionada con la paz?

—Todo lo contrario.

—¿...?

—No me pregunte más sobre ese punto, porque nada he de decir.

El General se había animado con la conversación, y la frialdad y reserva que observamos al principio, fueron desapareciendo lentamente.

—Usted, General, conocerá la verdadera situación de la isla de Cuba. ¿Es tan desesperada la situación como nos hacen creer los cablegramas?

—En Cuba existen elementos de todo género, incluso víveres, para resistir no ya meses, sino años, por las muchas siembras que se han hecho y ganado que aun existen en el país. Si los defensores de la isla luchan, triunfarán. Es indudable.

—Entonces, ¿a qué cree V. que obedeció la capitulación de Santiago?

—Es inaplicable, inconcebible. Es un suceso muy favorable a los americanos, pero que significa muy poco para la finalización de la lucha en Cuba.

—Según eso, ¿V. cree que la lucha puede continuar?

—Eso deseamos todos. Si continúa, podrán los americanos tener otros éxitos iguales al de Santiago, pero si sabemos siquiera resistir, tendrán que retirarse al fin con sus triunfos.

Estas palabras las pronunciaba el general Pando con viveza, con energía, con verdadero deseo de pelear.

—¿Cree V., General, que los americanos pensaron seriamente en mandar la escuadra de Watson a las costas de España?

—Lo que yo lamento es que no la hayan enviado ya.

—¿Que piensa V. de la paz?

—¿La paz? Yo no creo en la paz. Aunque los dos gobiernos quieran hacerla no llegaremos a la paz, si los americanos siguen en sus delirantes pretensiones.

—Para terminar, General, ¿va V. a la Habana?

—Sí. Voy a la Habana, necesito saber cuál es el estado de ánimo de aquellos, y cree usted—dijo marcando con el puño sus palabras—que si se puede hacer algo, se hará.

Ya al despedirnos, le pedimos autorización para publicar sus declaraciones y se opuso a ello.

—No—nos dijo.—Hablo con el compatriota, no con el periodista. Mientras yo esté aquí, no quiero que se diga una palabra.

—¿Y después?

—Después... haga V. lo que quiera.

El general Pando debe haber embarcado ayer en Veracruz. Su aspecto ha cambiado mucho desde la última vez que le vimos en España, poco más de tres años, y su salud está muy resentida. Sin que él lo observe, pasa de unos asuntos a otros con cierta inconciencia, que bien puede atribuirse a excitación nerviosa, pero que no ha dejado de llamarnos la atención.

Recibió pocas visitas y con todas se mostró muy reservado.

De El Correo Español de Méjico del día 17 de Agosto último.

La unificación de la deuda

Proyecto del señor Girona

Como ya digimos otra vez, el señor don Manuel Girona tiene un proyecto para la unificación de la deuda en una nueva, que será amortizada en 90 años, con un interés de 3 por 100.

Para ello se señalará anualmente en los presupuestos una cantidad para hacer otra supletoria por medio de compras por subasta pública.

Dos cupones serán pagaderos en todas las tesorías del reino y también en París, Berlín, Bruselas y Londres, pero en pesetas.

Dos títulos de la nueva deuda constarán de varias series ó sean las comprendidas desde la A hasta la H. Los títulos de la serie A, serán de

100 pesetas; los de la B, de 200; los de la C, de 500; los de la D, de 1.000; los de la E, de 2.000; los de la F, de 5.000; los de la G, de 10.000; y los de la H, de 50.000.

La nueva deuda será garantizada por todo el haber del Estado y del Tesoro, no pudiéndosele imponer ninguna contribución ni gravamen.

Los títulos del 4 por 100 recibirán por cada 100 pesetas nominales 110 de la nueva deuda.

Los títulos creados por la ley de 29 de Mayo de 1882 recibirán por cada 100 pesetas nominales 115 de la nueva Deuda.

La amortizable al 4 por 100 recibirá por cada 100 pesetas, 120.

Das Aduanas al 5 por 100 recibirán por cada 100 pesetas, 140 de la nueva Deuda, y la creada por las Aduanas de Filipinas al 6 por 100 recibirá 160 pesetas de la nueva Deuda por cada 100 pesetas nominales.

El plan del señor Girona forma un presupuesto de 369.391.348 pesetas.

El pensamiento es mucho más extenso y abarca varias fórmulas de ingresos que, según los inteligentes en esta clase de asuntos, serían de resultados muy prácticos.

ALCANCE DE LA TARDE

La prensa militar Y El Conde de las Almenas

La Correspondencia Militar

«El señor conde de las Almenas, al formular esa acusación, ha contraído el deber de señalar por sus nombres a los que ha acusado, para que se averigüe si, en efecto, han cometido falta suficiente, para que se les despoje de lo que han ganado con su esfuerzo. Probado que fuera esto, el ejército adoptaría una resolución.»

Tiene, pues, la palabra el señor conde de las Almenas.»

El Ejército Español

«El soldado no es el ejército. Este se compone de generales, jefes y oficiales, ó como dijo mejor un escritor militar en una conferencia: «El ejército es un río, el cauce y orilla, que quedan siempre, son los generales y oficiales; el agua es la tropa, es el soldado, que pasa y no vuelve; que no queda.»

Saluden al soldado; gasten todas las atenciones en él, pero téngase en cuenta que si á la par que halagan atacan á sus jefes y oficiales, ese río se desbordará, romperá las orillas, destruirá el cauce y vendrá con él «¡que baile!» el caos.»

El Correo Militar

«Como no conocemos el texto oficial de las palabras pronunciadas ayer ó que se le atribuyen al senador conde de las Almenas, no podemos comentarlos debidamente, tarea que también nos sería difícil, dada la previa censura.»

Cuando las conozcamos, haremos de procurar contestarle en debida forma si nos es permitido.

Esperemos, pues.»

Felanitx

Gran función religiosa Feria concurso Noticias

Con motivo de la bendición de la nueva imagen de S. Nicolás de Tolentino, tuvo lugar el sábado último una magnífica función religiosa en el ex-convento de San Agustín.

El altar mayor espléndidamente iluminado, ostentaba un valioso dosel de terciopelo carmesí bordado en oro, estando engalanadas las paredes del templo con colgaduras de damasco.

A las nueve y media aparecieron en el templo los padrinos Sta. Antonia Arnau y D. Jaime Puig, acompañados de sus numerosos amigos.

El panegirico del Santo, fué una oración sagrada notabilísima, digna del talento y elocuencia del Rector del colegio de agustinos Fr. Honorato del Val.

La misa dirigida por el maestro Vich, fué cantada magistralmente por el renombrado artista Sr. Puig, acompañado del señor Prohens y la capilla de la Iglesia.

El Gloria de Mercadante el crucifixo de Paccini y el Sanctus de Gounod fueron magistralmente interpretados.

Terminada la ceremonia, los padrinos obsequiaron con un refresco, dulces, pastas

y vinos á sus numerosos amigos, siendo aquellos muy felicitados.

El proyecto de celebrar el año próximo una feria-concurso va ganando terreno y próximamente tendrá lugar la primera reunión.

También se proyecta para aquella época un certamen literario, eligiendo por temas las glorias de los hijos ilustres de Felanitx.

La Administración municipal de Felanitx, puede servir de modelo á varios pueblos de la Isla como sucede con la de Campos y otros cuantos Ayuntamientos, saldados sus debitos dentro de este mes, se encontrara el municipio desahogado sin acudir á préstamos ni empréstitos.

Los establecimientos de enseñanza en Felanitx merecen los mayores elogios y en otra correspondencia daré á V. reseña detallada de ellos y de los notables adelantos que han conseguido sus discípulos.

La ilustración en Felanitx se difunde de una manera admirable, basta decir que al colegio de educandas asisten unas quinientas niñas y al de los Liborios cuatrocientos niños que reciben gratuita instrucción. No en balde se dice que la enseñanza es el ornamento del rico y la riqueza del pobre.

Existe en Felanitx un modesto industrial con una modestísima imprenta, pero debido á su constante trabajo, á su decidida afición al arte de imprimir y á su clara inteligencia, realiza trabajos verdaderamente notables, en impresiones, hemos tenido ocasión de examinar detenidamente las obligaciones emitidas por el Banco de Felanitx, las memorias publicadas por el mismo y sus verdaderas obras de arte tipográfico; el incansable trabajo de este industrial á quien todo Felanitx respeta y quiere, es al mismo tiempo Director y propietario del «Felanigense», que cuenta 14 años de existencia, sin contar con las obras que ha editado y próxima á concluir la impresión de los dos tomos de poesías de D. Pedro de Alcántara Peña.

Este modesto y querido industrial que se llama D. Bartolomé Reus, no ha tomado parte nunca en política y jamás ha emitido un voto por candidato alguno, por esto y debido á su bondadoso carácter, ha conseguido granjearse el aprecio de toda la población.

Las elecciones provinciales se han llevado á efecto sin lucha ni disturbios y es muy felicitado el simpático y entendido Alcalde D. Salvador Vidal, elegido Diputado provincial.

La cosecha de higos ha sido abundante, pagándose á dos pesetas cincuenta y á tres el quintal.

Ha empezado la vendimia, pero con desastrosos resultados, pues de año en año resulta menor la producción.

Las plantaciones de albaricoqueros se hacen en grande escala y uno de los más ricos propietarios, ha encargado tres mil árboles de dicho fruto para plantarlos en una de sus magníficas posesiones, cercana al término de Felanitx.

El Corresponsal.

Política

Elecciones provinciales

Menorca	Votos
D. Bernardo Amer.	3.314
» José de Olives.	3.221
» Teodoro Ládicó.	3.169
» Mariano Canals.	3.123
» Geronimo Riús.	994
» José Estels.	549
Manacor	
D. José Socías.	7.598
» Jaime Sitjar.	7.260
» Antelmo Obrador.	7.239
» Salvador Vidal.	6.958
Futura Diputación	

La próxima Diputación Provincial quedará constituida en la siguiente forma:

- Fusionistas*
- D. José Aleover
- » Manuel Guasp
- » Juan Palau
- » Narciso Sans
- » José Socías
- » Jaime Sitjar
- » Antelmo Obrador
- » Salvador Vidal
- » Mariano Canals.
- Demerata Dinástico*
- D. Alejandro Rosselló.
- Conservadores*
- D. Juan Marqués
- » Antonio Barceló
- » Juan Aguiló
- » Pedro Sampol
- » Guillermo Marcel
- » Joaquín F. de Puigdorffla
- » José de Olives
- » José Riquer
- Republicanos*
- D. Bernarde Amer
- » Teodoro Ládicó.

Para la presidencia puede haber sus más y sus menos.

El cupo actual

Datos oficiales

Han sido declarados soldados **2053 hombres** de los cuales prestarán servicio en la Península

y á Ultramar **1490 hombres**

no quedando ningún recluta excedente de cupo.

Distribución		
	Soldados	Península Ultramar
Muro.	38	276 104
Alcudia.	5	96 14
Algaida.	28	206 77
Andraitx.	12	87 33
Artá.	42	305 115
Bañalbufar.	6	44 16
Binisalem.	17	123 47
Buger.	2	14 06
Calviá.	13	94 36
Campacet.	21	152 58
Campos.	30	218 82
Capdepera.	13	94 96
Costix.	11	80 30
Deyá.	8	58 22
Escoora.	»	» »
Esporlas.	19	138 52
Estallenchs.	4	29 11
Sta. Eugenia.	8	58 22
Felanitx.	70	508 192
Fornalutx.	5	36 14
Inca.	54	392 148
San Juan.	12	87 33
San Lorenzo.	30	218 82
Lloseta.	10	73 27
Llubí.	10	73 27
Lluchmayor.	65	472 178
Manacor.	119	364 326
Sta. Margarita.	39	283 107
María.	20	145 55
Santa María.	28	181 69
Marratxí.	26	167 63
Montuiri.	11	80 30
Muro.	40	290 110
PALMA.	406	2947 1113
Petra.	24	174 66
Pollensa.	44	319 121
Porreras.	58	421 159
La Puebla.	45	327 123
Puigpuñent.	12	87 33
Sanellas.	21	152 58
Santañy.	56	406 154
Selva.	37	269 104
Sineu.	39	283 107
Sóller.	77	559 211
S. Servera.	20	145 55
Valldemosa.	7	51 19
Villafranca.	6	41 19
Menorca		
Alayor.	38	276 104
Ciudadela.	61	443 167
Ferrerías.	9	65 29
Mahon.	107	777 298
Mercadal.	27	196 74
Villa-Cárlos.	7	51 19
Ibiza		
S. Anto. Abad.	22	160 60
Sta. Eulalia.	40	290 110
Formentera.	2	14 06
San Juan.	22	160 60
S. Juan Bt.ª.	19	138 52
Ibiza.	7	51 19

Menorca		
Alayor.	38	276 104
Ciudadela.	61	443 167
Ferrerías.	9	65 29
Mahon.	107	777 298
Mercadal.	27	196 74
Villa-Cárlos.	7	51 19

Ibiza		
S. Anto. Abad.	22	160 60
Sta. Eulalia.	40	290 110
Formentera.	2	14 06
San Juan.	22	160 60
S. Juan Bt.ª.	19	138 52
Ibiza.	7	51 19

Las decimas en junto suman 27 que serán sorteadas entre todos los pueblos.

Cabildo municipal

A las doce en punto de esta mañana el teniente de Alcalde Sr. Bauzá abrió la sesión estando presentes los Sres. Morera, Mulet, Esbarranch, Mir y Mayol. Después fueron entrando los señores Biliboni y Pina. Se dió lectura al acta de la sesión anterior que fué aprobada.

El Sr. Secretario leyó un buen número de cuentas por servicios municipales.

El Sr. Alcalde entra en el salon de sesiones y ocupa la presidencia. Se aprobaron las cuentas menos la referente á los honorarios que deben percibir los médicos por reconocimiento de los mozos, que, á propuesta del Sr. Mayol, quedó ocho días sobre la mesa.

Se aprobaron las actas de recepción de empedrados y afirmados de las calles de los Olmos, Pizá, plaza de Juanot Colón, calles de la Unión, de la Palma, S. Jaime y plaza de la Constitución y otras.

Se concedió permiso al Sr. Bestard representante en Baleares de la Sociedad de Explosivos, para que pueda construir en el sitio de Son Nodalet una casa para guardar pólvora y explosivos en la forma que determina la ley.

También se concedió permiso á D. Blas Lladó para que pueda construir una casa en la calle de Antich.

El Ayuntamiento se dió por enterado de la Diputación provincial contestando el que le remitiera el Ayuntamiento, referente á la necesidad de la creación de un sena-

torio.

En dicha comunicación se hacen las observaciones que apertunamente publicamos al dar cuenta de la sesión de la Comisión provincial, en que se trató aquel asunto. La Diputación cree que es deber del Estado crear sanatorios y ella al crearlos prestará su apoyo.

Se aprobó la distribución de fondos para el presente mes que ascienden á 126 mil y pico de pesetas.

El Sr. Mulet hace algunas manifestaciones en el sentido de que la distribución no debe hacerse de la manera que se hace actualmente y propone se recabe la modificación.

Se declaró soldado condicional á un mozo del actual reemplazo.

Al terminar el despacho ordinario, el señor Losada, contestando á la pregunta que en la anterior sesión le dirigiera el Señor Mayol, dice que no se ha reunido la Comisión respectiva para dictaminar sobre la proposición presentada para el transporte de carnes. Propone que en la presente sesión no se trate este asunto, pero que en la próxima, aunque no se haya reunido la citada comisión, se llevará al Ayuntamiento y este resolverá lo que estime más conveniente.

Así se aprueba.

Entiende el Sr. Mulet que suspendidas las obras de la antigua iglesia de S. Magin, por orden de la Delegación de Hacienda, amenaza más ruina que antes. Suplica á la alcaldía gestione cerca del Sr. Delegado para que este conceda permiso del derribo mientras se resuelva si los solares de la iglesia pertenecen al Ayuntamiento ó al Estado.

El Sr. Presidente ofrece ocuparse en este sentido.

El Sr. Mulet suplica que en la calle de la Marina se ordene se fije el punto de una guardia municipal en vista de los escándalos y del mucho tránsito que hay.

Se adiece á esta petición.

Habla otra vez el Sr. Mulet para decir que en anteriores sesiones propuso se declarara hijo ilustre del país el actual obispo; dicha proposición pasó á informe de la respectiva comisión y que apesar del tiempo transcurrido ésta no ha dictaminado.

El Sr. Alcalde le contesta diciendo que desde hace algún tiempo las comisiones del Ayuntamiento no se reúnen; cree que es el verano la causa de dicha ausencia y espera que ahora, que disminuye el calor volverán á reunirse las comisiones.

El Sr. Mulet espera que en la próxima sesión que celebre el Ayuntamiento se dará cuenta del informe que la comisión haya dado á su proposición.

Como no hubo más asuntos de que tratar, se levantó la sesión.

175 Millones

(POR TELEGRAFO)

(Desde Madrid.)

12, 3'45 m.

A las doce de hoy tendrá lugar la subasta para amortizar 175 millones de pesetas de los primeros décimas del empréstito.

Agencia EXPRES.

Gacetillas

La redacción de LA CORRESPONDENCIA con motivo de celebrar hoy su fiesta onomástica el Excmo. Sr. Don Valeriano Weyler, Marqués de Tenerife, le envía un cariñoso saludo.

Ayer en el caserío de Son Sardina se celebró la acostumbrada fiesta. Por la mañana hubo función religiosa y por la tarde se celebraron las carreras de hombres. Asistió bastante concurrencia.

Anoche en una casa de la calle de Apuntadores falleció repentinamente un anciano llamado Matías Torres.

El hecho esta mañana ha sido puesto en conocimiento del Sr. Juez.

En el Hospital provincial hubo ayer el siguiente movimiento de enfermos: Entrados, 1.—Salidos, 10.—Fallecieron 1.—Quedan, 292.

Ayer en la iglesia de S. Nicolás se celebró solemnemente la fiesta que se dedicó á la Virgen de Lluch.

El orador D. Bernardo Matas fué el encargado de hacer el panegirico de la Virgen.

A dicha fiesta asistió numerosa concurrencia.

Esta mañana en la calle de Colón dos hombres han hecho refir dos perros de presa.

Inmediatamente se ha aglomerado muchísima gente.

El Sr. Alcalde ha impuesto á cada uno de cinco duros de multa.

Aptaudimos á nuestra autoridad municipal.

Como todos los años fué extraordinaria la concurrencia que ayer visitó el oratorio de la Bonanova.

Resultaron solemnes los actos religiosos que se verificaron.

Desde muy de mañana se dijeron misas y más tarde se celebraron los oficios divinos. Oficiando el M.I. Sr. Canónigolectoral D. Matías Compañy ayudado de diácono el M. I. Sr. D. José Miralles Canónigo-Archivero.

El vicario de la Vileta D. Francisco Mateu fué el encargado de predicar las excelencias del Dulcísimo Nombre de María.

Por la tarde fué en número considerable las personas que acudieron á aquel santuario á elevar oraciones á la virgen que allí se venera.

Se halla vacante la plaza de Secretario del Ayuntamiento de la villa de S. Lorenze dotada con el haber anual de 825 ptas.

En Santa Cruz mañana á las cuatro y media de la tarde se cantarán maitines y al anochecer completas en preparación de la festividad de su titular.

Esta mañana á las diez se ha repartido la correspondencia de Menorca llegada á esta por vía de Alcudia.

A las doce y media se ha repartido de Barcelona por vía de Sóller.

Cosas del Teatro

La *Ultima Hora* nos hablaba días pasados de un telegrama del Sr. Ortega.

Dimos nosotros razón de la existencia de tal despacho, pero nada más nos fué dable añadir porque nada más se nos dijo.

Averiguadas las cosas hay que quitar hierro al telegrama, en el que de un modo oficioso ha querido acusarse del doble desaire sufrido por la Diputación en lo de anunciar el inmueble del Hospital para subasta de arrendamiento.

El Sr. García Ortega es un excelente galán jóven á quien hemos aplaudido en las compañías de Mario, de la *Guerrero* y de *Maria Tubau*.

Su telegrama según nuestras noticias se dirigía al arrendatario del Principal, pidiéndole condiciones para explatar los dos meses de invierno; no tenia por tanto el alcance que se le ha querido dar, suponiendo al Sr. Ortega como uno de tantos empresarios que desearan arrendar nuestro primer coliseo.

Esta es la verdad. Conste pues que si todo lo que vino en auxilio de la Diputación Provincial es el Director de una compañía de verso, poco ó nada van á ganar con ello los pobres asilados de cuya comodidad es el *Corral* de la calle de la Riera.

Estafeta Taurina

Es ya un hecho de que el día 25 del corriente se celebrará una corrida de novillos en la plaza de toros de esta ciudad.

Los espadas serán nevilleños de cartel que pasarán á esta con sus respectivas cuadrillas.

Mañana se embarcarán las cajas de los toros.

Así que sepamos más detalles los daremos á conocer á nuestros lectores.

MAÑANA

DISCURSO INTEGRÓ pronunciado por el general WEYLER en la Alta Cámara.

Combinación

de gobernadores

(POR TELEGRAFO)

(Desde Madrid.)

12, 3'45 m.

Dase por ultimada una combinación de gobernadores que alcanza Barcelona, Sevilla y Huelva.

Para la primera de dichas provincias se indica al Sr. Léa para Sevilla D. Pascual Ribot y para Huelva el señor Sanmartín.

La Comisión de París

(Desde Madrid.)

12, 3'45 m.

Nada concreto respecto á nombres de los que han de formar la Comisión de París.

Se insiste en asegurar que cederá el señor Leon y Castillo en su intransigencia y aceptará en ella un puesto.

Agencia EXPRES.

Notas religiosas

Santos de hoy.—San Amado Abad y S. Eulterio obispo.

Cultos para mañana.—Terminan el jubileo de cuarenta horas en Sta. Fé. Exposición á las seis de la mañana. A las diez misa y meditación. Por la tarde á las seis y media rosario á grande orquesta y solemne reserva.

Aviso á los falsificadores

del popular Calendario

El Zaragozano



Hace años me vi precisado con la claridad que todos saben escribo, á prevenir á mis constantes lectores no se dejen engañar ni sorprender por los muchos falsificadores que existen.

No pasa año sin que esos vividores procuren de un modo ú otro, pero ninguno digno, apropiarse el favor que el público viene dispensando á estos acreditados calendarios, usurpando sus pronósticos y plagiándolo cuanto pueden, ya que éstos son los únicos legítimos, productó de impropio trabajo, hasta llegar hace algunos años á suplantarlos con otros titulados «El nuevo zaragozano».

No sirvió ten infame superchería, pues como en propiedad y legítimos derechos no puede haber más Zaragozano pronosticador de los tiempos futuros que el autor de estos populares calendarios, título con que la España entera me honró por el exacto cumplimiento de sus vaticinios, pudo lograrse el que esa defraudación no siguiera adelante.

En España no ha habido más que uno que por su carrera, estudios y constante trabajo en sus diarias observaciones atmosféricas, resolviendo las principales Bibliotecas hace más de treinta años, en compañía del hoy sucesor que escribe este artículo, en la época que fueron directores de la Biblioteca Nacional los sabios D Juan Eugenio Harzberbusch y don Cayetano Rosell, de donde sacaron muchos y preciosos datos de antiguos sabios astrólogos y meteorologistas pronosticadores de los tiempos futuros, conseguimos reunir hasta más de cien años de observaciones diarias y cálculos

hechos por sabios é inteligentes meteorologistas, no astrónomos, porque la Meteorología no tiene nada que ver con la astronomía, ni con la gracia de Quevedo del mentir de las estrellas, etc., no siendo más que nuestra atmósfera la que tiene influencia en toda la Naturaleza, por eso se llaman pronósticos, predicciones ó vaticinios atmosféricos.

Continuando por manifestar que el verdadero prestigio se adquiere habiendo estudiado en Universidades y Bibliotecas, y practicamente el resultado de más de cien años de observaciones admósfericas, hubiera conseguido lo que consiguió en España y aun en el extranjero, un título que ha dado bastante honra á esta Nación, y que el mismo pueblo por el exacto cumplimiento de sus vaticinios hace ya cincuenta años, y sus predicciones atmosféricas con algunos meses de anticipación, en sus folletos y periódicos que entonces la prensa era más justa é inteligente, no ocupándose tanto en política para dar nombre á compatriota que se desvelaba con sus constantes estudios y trabajos para sostener el título con que la prensa y España entera le distinguían.

Hablo de mí Sr. Padre (q. e. g. e.) D. Joaquín Yagüe conocido en toda España y puede decirse en el extranjero desde el año 52 que empezó á publicar en Opúsculos y periódicos sus pronósticos atmosféricos se cumplían con meses y hasta un año antes, me refiriendo de la prensa y los pueblos, como es público y bien sabido, los mayores elogos con el título EL ZARAGOZANO, y el año 58

ya no se hablaba en periódicos y pueblos más que del célebre astrólogo Zaragozano.

En aquella época el río Ebro era navegable para la conducción de trigos, harinas, regaliz, etc., hasta Tortosa, los barqueros todos, empezando por los patronos primeros de los llamados Alguero de Tortosa, venían á consultarle los días que vendrían las crecidas del Ebro para tener preparadas sus cargas y poderse volver á Tortosa, y en uno de los viajes que hicieron, engalanaron los barcos con banderas y lo llevaron por el Ebro á Tortosa, donde le hicieron un gran recibimiento y vitores por todas aquellas familias y pueblos recibiendo todas las mayores pruebas de efecto.

A mayor abundamiento en vista de la popularidad que fué adquiriendo con el título EL ZARAGOZANO, por la exactitud con que se cumplían todos sus vaticinios que publicaba el año 1855, en las sesiones de Cortes del mes de Octubre, se presentó por algunos Diputados la proposición de Ley, para desestancar la publicación de Calendarios que hasta entonces era explotada por los Gobiernos, y una de las razones que algunos alegaron y se publicó, alegó por qué privar al público de los pronósticos de EL ZARAGOZANO que los pueblos buscan con avidez?

Desde entonces quedó desestancado el Calendario, publicando la Ley á principios del 56; ya en el mes de Julio publicó para el 57 mi señor padre, con el título EL ZARAGOZANO los primeros Calendarios en Zaragoza, de los que se despacharon muchos millares, y como las tiradas iban cada año aumentan-

do, hasta el punto de tener que ir á imprimirlos en Madrid, y siendo ya encargados dos ediciones diferentes, una de mayor volumen, con artículos ya meteorológicos y científicos, con la imprenta del periódico La Esperanza, de cien mil ejemplares, aparte de otras ediciones en Zaragoza, Andalucía, Valencia, Barcelona solamente, que empezaron á publicar su edición especial para Cataluña en el 61, el 67 administrándolo el administrador, tirando 75.000 Calendarios. Basta la relación para demostrar la diferencia de la población propia adquirida por EL ZARAGOZANO en tres años del 52 al 55.

Joaquín Yagüe.

Malacate (vulgo Bogit)

Se vende uno en muy buen estado, juntamente con cuatro metros de embarrado de cuatro bombos de maderada todo á precio muy reducido.

Academia preparatoria

Para el año de ampliación de Medicina, Farmacia, Ciencias, Filosofía y Letras y Derecho (1.º 2.º y 3.º curso) bajo la dirección de

DON JAIME DOMENECH

SOL 55

Siete años de brillantes resultados

LA MAQUINISTA NAVAL

SOCIEDAD ANÓNIMA

TALLERES DE MAQUINARIA, CALDERERIA, FUNDICIÓN Y CONSTRUCCIÓN DE BUQUES—MAHÓN

Tarifa de anuncios de "LA CORRESPONDENCIA,"

Por centímetro cuadrado en primera, segunda ó tercera y cuarta página, 0'06, 0'04 y 0'02 ptas. respectivamente. Los que nos favorezcan con anuncios permanentes, disfrutarán considerables descuentos.

ANUNCIOS MORTUORIOS

Se admiten á todas horas, á los precios siguientes:

Tamaño 2 columnas en 1.ª página.	8 ptas.
Id. 3 id. id.	16 id.
Página entera id. id.	30 id.

Los suscriptores disfrutarán un 50 pº de descuento sobre la anterior tarifa.

Sándalo Sol Esencia pura de Sándalo con SALOL El mejor remedio y el más económico para curar rápidamente la ELLENORRAGIA y demás fluxos de las vías urinarias. Precio 2 pesetas 50 cént.

Tos, Catarros, Bronquitis, Tisis se curan seguramente con PERS antisépticas SOL á base CRESOTAL TERPINOL y CUASINA

MORRUHOL con hipofosfitos SOL cura las enfermedades del pecho, tumores, glándulas, escrófulas y raquitismo, obrando como poderoso reconstituyente. Cada frasco contiene 40 cápsulas dosificadas, pequeñas y redondas.

VENTA: En todas las farmacias de España, Portugal y América.—Depósitos en Palma: Farmacias de Valenzuela Hermanos, Plaza de la Cuartera y de la Libertad.

LA PAJARITA

CASA MULET FUNDADA EN 1834

San Nicolás, 6.—San Nicolás, 6.—San Nicolás, 6

COMESTIBLES FINOS.—CAFES TOSTADOS DIARIAMENTE

Servicio á domicilio.—Todo género que saiga malo se cambia ó se devuelve su importe.—Para Bodas, Bautizos y Sacras servimos en rico surtido de botellería y otros admitiendo después por todo su valor las que no se hayan despatado.

J. MULET y COLL

San Nicolás, 6.—San Nicolás, 6.—San Nicolás, 6.

La medicación sulfurosa á domicilio

POR LAS

Gotas-madres sulfurosas de Bar

con las cuales se preparan inmejorables aguas sulfurosas para bebida, gargarismo, pulverización, baños sulfurosos, etc.—Curan: herpes, escrófulas, enfermedades de la piel, catarros, pulmonares, tos, anginas, sennis, enfermedades secretas, etc.—Frasquito: 3 pesetas. Farmacia de Ignacio Forteza Aguiló, calle de la Bolsería.

TODAS LAS ENFERMEDEDES DEL

ESTÓMAGO É INTESTINOS

se curan siempre con el

ELIXIR Á LA INGLUVINA GIOL

APROBADO Y RECOMENDADO POR LA M. I. ACADEMIA MÉDICO-FARMACÉUTICA DE BARCELONA

El ELIXIR INGLUVINA GIOL, cura la Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Flatos, Disenteria, Malas digestiones, Inapetencia, Vómitos, Extremamiento, Vientos abdominales, Catarros del estómago, Diarreas, Bilis, Convalecencias difíciles, Vómitos de las embarazadas, y todas las enfermedades del Estómago é Intestinos. Las notabilidades médicas prefieren el ELIXIR GIOL á cualquier otro preparado.

Venta al por mayor y menor: FARMACIA GIOL, Fontente, 31: BARCELONA

Palma: Centro Farmacéutico y farmacia de J. Valenzuela y Juan Sureda y Lliteras.

TRATAMIENTO DE LA DIABETES

FOR EL

VINO URANADO PÉPSICO

PREPARADO POR

J. TORRENS FARMACÉUTICO

El primero y único elaborado en esta forma en toda España, mucho más económico y de mejores resultados que sus similares del extranjero, está preparado con todo esmero por procedimientos científicos bien experimentados y acreditado por un reconstituyente sobradamente enérgico para suprimir la eliminación del azúcar de glucosa en todas las personas afectadas de la enfermedad denominada Diabetes. Es de un sabor fresco y gusto sumamente agradable y solo ó mezclado con agua, calma instantáneamente la intensa sed de los diabéticos.

Depósitos:

En Palma: Centro Farmacéutico.—En Barcelona: Sociedad Farmacéutica Española y Farmacia del doctor Pizá, Plaza del Píno, 6.—En Sóller: Farmacia de J. Torrens.

SE alquila un principal aislado con agua, cochera y establo en la Plaza del Hospital.

Darán razón: Piedad 34.

DINERO.—Se dá á préstamo con hipoteca. Compra y venta de fincas. Cedena, 11.—Entresuelo

Calendario

ZARAGOZANO

para el año 1899

Se admiten anuncios para el mismo en la tienda de Rotger, calle de Palacio, número 4, frente la Diputación Provincial.

Sociedad general de transportes marítimos á vapor de Marsella

Servicios del mes de Septiembre de 1898

LINEA DIRECTA PARA EL RIO DE LA PLATA

Saldrá de Barcelona directamente para Montevideo y Buenos-Aires los magníficos y rápidos vapores franceses

el día 21 FRANCE.

LINEA PARA EL BRASIL Y RIO DE LA PLATA

Saldrá de Barcelona el día 26 Septiembre para Rio Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos-Ayres el grandioso y acreditado vapor frances

"BEARN"

Consignatarios en Barcelona, Ripol y C.ª, Plaza de Palacio.—Barcelona.

"LA CORRESPONDENCIA"

DIARIO DE AVISOS Y NOTICIAS

Precio de suscripción 1'25 Ptas. al mes.

Anuncios y comunicados á precios convencionales.

GAFAS y lentes de color y demás clases

y composturas de los mismos

Precios los más económicos

Gran surtido en molduras para marcos y en estamperia.

25—BROSSA—25

ORO—San Miguel 44 PALMA

Unica casa que no está asociada con las demás y que dá más bonificación que cualquiera otra en monedas, y objetos de oro.

44—SAN MIGUEL—44

Se pasa á domicilio

La Harina lacteada Nestlé está recomendada desde hace mas de 25 años por las PRIMERAS AUTORIDADES MÉDICAS de TODOS LOS PAISES. Es el alimento mas generalizado y mas apreciado para los niños y los enfermos.

15 días mas de vapor HARINA LACTEADA NESTLÉ 18 medallas de ORO



La Harina lacteada Nestlé contiene la mejor leche de los Alpes Suizos.

La Harina lacteada Nestlé es de muy facil digestión.

La Harina lacteada Nestlé evita los vómitos y diarrea.

La Harina lacteada Nestlé facilita el destete y la dentición.

La Harina lacteada Nestlé la toman con gusto los niños.

La Harina lacteada Nestlé es de una preparación facil y rápida.

La Harina lacteada Nestlé reemplaza ventajosamente la leche materna cuando ésta es deficiente.

La Harina lacteada Nestlé es sobre todo de un gran valor durante los calores del verano cuando los niños son acometidos de enfermedades intestinales. De venta en las Farmacias, Droguerías y Ultramarinos

COMENTARIOS A LA LEY DE CAZA

por el abogado Don Gabriel Castellá

Segunda edición corregida y concordada con las últimas disposiciones del Gobierno y fallos del Tribunal Supremo.

Se vende al precio de una peseta en calle de Palacio núm. 4, frente la Diputación Provincial.